

Zeitschrift: Jahresberichte des Archäologischen Dienstes Graubünden und der Denkmalpflege Graubünden

Herausgeber: Archäologischer Dienst Graubünden; Denkmalpflege Graubünden

Band: - (2007)

Artikel: Pensionierung : Béatrice Keller

Autor: Clavadetscher, Urs

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-821167>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pensionierung

Ende April wurde Béatrice Keller pensioniert. Von 1991 bis 2007 war sie als wissenschaftliche Mitarbeiterin beim Archäologischen Dienst Graubünden tätig.

Béatrice Keller besuchte in Rorschach SG das Lehrerseminar. Durch persönlichen Kontakt mit Franziska Knoll-Heitz, die während Jahrzehnten auf der Burgenanlage Gräpplang bei Flums SG für Jugendliche Kurse zur Burgenforschung durchführte, begann sich Béatrice Keller schon früh mit Archäologie auseinander zu setzen. Sie nahm an zahlreichen Kursen teil und sammelte Erfahrung auf weiteren Grabungen von Franziska Knoll-Heitz. Bereits mit 17 Jahren war für Béatrice Keller klar, dass ihre Zukunft der Archäologie gehören werde.

1964 begann sie ihr Studium an der Universität Zürich mit den Fächern Geschichte, Urgeschichte und Kunstgeschichte, später widmete sie sich vor allem der Kunstgeschichte und der klassischen Archäologie. 1967 behandelte Béatrice Keller das Thema *Der Erker. Studie zum mittelalterlichen Begriff nach literarischen, bildlichen und architektonischen Quellen*¹ im Rahmen ihrer Dissertation bei Prof. Dr. Adolf Reinle. 1970 erhielt sie eine Halbassistenz in Kunstgeschichte und besuchte auch Vorlesungen bei Prof. Dr. Hans Rudolf Sennhauser zur Mittelalterarchäologie. Weitere Ausgrabungserfahrungen sammelte Béatrice Keller auf Ausgrabungen im Kloster St.Johann in Müstair, im Basler Münster und auf Ausgrabungen in Seewen SO und Belfaux FR.

1984 bis 1990 war Béatrice Keller zunächst als wissenschaftliche Mitarbeiterin und anschliessend als Kantonsarchäologin in Zug tätig. 1991 wurde sie als wissenschaftliche Mitarbeiterin im Archäologischen Dienst Graubünden eingestellt.

Béatrice Keller betreute 1992 die Jubiläumsausstellung zum 25-jährigen Bestehen des



Archäologischen Dienstes mit dem Titel *Archäologie des Mittelalters und der Neuzeit in Graubünden*, die im Rätischen Museum präsentiert wurde. Neben ihren Archivrecherchen für die Aufarbeitung der Mittelalterausgrabungen bearbeitete Béatrice Keller während ihrer Tätigkeit die Funddokumentation und das Fundmaterial der Ausgrabung Castiel, Carschlingg. Sie veröffentlichte unter anderem Artikel zur Nutzung der Churer Klosterkirche St. Nicolai nach der Aufhebung des Klosters, zum Knillenburger Prospekt, einem farbigen Stadtplan aus dem 17. Jahrhundert, und zu den Ausgrabungen bei der Kantonalbank in Chur.

Auch nach ihrer Pensionierung wird Béatrice Keller dem Archäologischen Dienst Graubünden die Treue halten. So ist sie weiterhin am Nationalfondsprojekt *Archäologie und Kunstgeschichte des Klosters St. Johann in Müstair. Auswertung: Marmorskulpturen* (Nr. 101212–109251) beteiligt und stellt uns ihr grosses Wissen im Bereich der Archivalien in Graubünden auch weiterhin zur Verfügung. Auf ihre geplanten Publikationen, wie etwa über das Churer Wirtshaus «zum Staubigen Hüetli», in dem an der Fasnacht 1639 Jürg Jenatsch gemeinsam geworben wurde, sind wir sehr gespannt.

Wir danken Béatrice Keller für Ihren grossen Einsatz für die Archäologie Graubündens und die wertvolle Zusammenarbeit und wünschen ihr für die Zukunft nur das Beste.

1 BÉATRICE KELLER: Der Erker. Studie zum mittelalterlichen Begriff nach literarischen, bildlichen und architektonischen Quellen. Europäische Hochschulschriften, Reihe 28, Kunstgeschichte Band 13. Bern/Frankfurt am Main/Las Vegas 1981.